
Ya estamos en la época crítica de la curva de
esta pandemia. Espero que las predicciones
de nuestro "profeta LópezGatell" y su gen
te se hayan hecho realidad y vayamos de
bajada o por lo menos aplanándola.
Sabemos que el Día de las Madres es

una fecha muy emotiva, llena de cariño y
melancolía, y que muchos no
logramos verlas de cerca o en
los cementerios si ya partieron.
Triste, pero su recuerdo y con
sejos son lo más importante.

Las estampas que observa
mos muestran cosas buenas y
enriquecedoras para los que
tenemos el gran beneficio de
un hogar, una familia unida y
una situación económica que
pueda aguantar por un tiempo.

Pero lo negativo existe y es
necesario plantearlo:

En primer lugar, la angustia
y miedo al contagio propio o de
nuestros seres queridos, sobre
todo los mayores. No hay solu
ción más que cuidarse en casa
y no exponerse. Eso conduce a
tensiones extraordinarias que,
si no se controlan adecuada
mente pueden explotar en el
seno familiar o con amigos y
compañeros de trabajo, aun
que estén a la distancia. Bus
quen ayuda para reducir ese
estrés correctamente.

Las relaciones familiares en
la contingencia extendida por
semanas tienden a salirse de
cauce, demostrando a veces
que no estaban bien cimenta
das. Procuren reflexionar sobre
áreas de fricción, tratar de re
solverlas pacíficamente. La vio
lencia familiar sea la que fuese
es inaceptable y muy corrosi
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va. Busquen solucionar con
flictos o de perdida aplazarlos
hasta que vuelva una (relativa) normalidad.
No tome decisiones ni actúe alterado por la

situación de confinamiento en la que todos
estamos.

El efecto económico está por verse en su
magnitud, pero para la inmensa mayoría de
nosotros será grave y durará unos meses por
lo menos. Esto es causa de zozobra justifica
da, pero también hay que evaluar objetiva

mente la situación de cada uno
y su entorno y tomar algunas
medidas posibles de inmedia
to. No pinta bien el panorama
global.
Lo que es inaceptable es

los rasgos de brutalidad de
unos cuantos para lastimar a
los grandes hombres y muje
res profesionistas de la salud
que son dignos de nuestro
apoyo y profundo agradeci
miento. Es inaudito que ac
tuemos contra ellos y sobre
otros que nos resuelven pro
blemas al traernos víveres,
medicinas o que nos cuidan.
También es terrible que haya
personas que saqueen comer
cios, no por hambre, sino para
robar electrónicos de lujo y en
general vivir el repunte de la
delincuencia en épocas como
la actual.
Debemos actuar como so

ciedad civil apoyando a las
personas que se quedaron
sin empleo y que van a crecer
sustancialmente. Bancos de
comida y despensas, apoyos
solidarios y lo que sirva para
aminorar el efecto económi
co que ya vemos en las calles.
Vean la forma que más les con
venza y aporten según puedan.

Por favor, no salgan innece
sariamente a reuniones masi
vas, a fiestas donde se pueden
contagiar y de paso a los de
más. Todos lo deseamos, pero

no por ahora, por favor.
Cuídense amig@s, por el bien común.

El efecto
económico está

por verse en su
magnitud, pero
para la inmensa
mayoría de
nosotros será

grave y durará
unos meses por
lo menos. Esto es
causa de zozobra
justificada, pero
también hay
que evaluar
objetivamente la
situación de cada
uno y su entorno
y tomar algunas
medidas posibles
de inmediato.
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El gobierno se enfrenta a la peor caída económica desde
1932 y quedará marcado por ello. No es sorprendente que el
Presidente diga que el PIB debe caer en desuso y que en vez
de crecimiento debe haber desarrollo y en vez de lo ma
terial, lo espiritual. No es la primera vez que el Presidente
dice que el PIB no importa, lo cual fue evidente desde que
perdió la apuesta de crecer 2.0% en 2019.

Los porristas de la administración no tardaron en tra
tar de darle sustancia al dicho y pusieron como ejemplo a
Nueva Zelanda, nación que el año pasado decidió centrar
su presupuesto en el bienestar y medirlo a través del Ha
ppiness Index que publican, desde 2012, un conjunto de
organizaciones serias, entre las que participa la Universi
dad de Columbia, así como economistas muy reconocidos.

Es cierto que el PIB ofrece una fotografía incompleta del
bienestar de un país y que aunque una economía crezca a
doble dígito, eso no necesariamente se traduce en un avan
ce de doble dígito en el bienestar de todos los habitantes.

O,EFECTO AMLO

Con el objetivo de tratar de darle más dimensiones a la me
dición del bienestar, el Happiness Index contempla cinco
componentes: Producto Interno Bruto per cápita, soporte
social, expectativa de vida saludable, libertad, generosidad
y ausencia de corrupción. En la versión 2019 del Happiness
Index, en el que se compilaron los datos de 2018, destacó
el caso de México debido a que tuvo una evolución posi
tiva por la elección de Andrés Manuel López Obrador;
y se mostró una gráfica en la que se ve cómo la satisfac
ción en el país crece a 8.33 unidades, en una escala del
0 al 10, y cómo cayó en 2017 con el aumento en los pre
cios de la gasolina, y como anteriormente, en 2015, ha
bía subido a 8.2 unidades por la eliminación del cobro de

las largas distancias nacionales.
No obstante, dicha medición se
eclipsaba un poco con otras que
mostraban una caída en indica
dores de seguridad ciudadana o
falta de tiempo libre. En aque
lla edición 2019, México subió
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de la posición 24 a la 23 por el
efecto AMLO. Sin embargo, en
la edición ?Q20 el país volvió a
retrocedesla posición 24, de
153 países, lo que implica que
el efecto AMLO se erosionó en
un ano.

O ÍNDICE DE DESARRO
LLO SOCIAL

Hay otras mediciones como el
índice de Desarrollo Social, que
realiza el Social Progress Im
perative, y el cual tiene como
miembros a prestigiosas figuras
de los negocios y la academia.
En dicha medición se toman en
cuenta tres componentes que
son: 1) Necesidades humanas

básicas, que incluye nutrición, vivienda, seguridad perso
nal, etc. 2) Fundamentos del bienestar, que mide acceso
a la información, medio ambiente, etc. 3) Oportunidades,
que contempla acceso a la educación, inclusión, libertad
de expresión, etc. En el índice de Desarrollo Social 2019,
México ocupa la posición 55, de 149 países, o sea que hay
un largo camino por recorrer para llegar a un nivel óptimo.
Oí' SIN CRECIMIENTO NO HAY FELICIDAD
La conclusión es que aunque se hiciera a un lado al Pro
ducto Interno Bruto como piedra angular para establecer
parámetros en la formulación de política pública, es evi
dente que el crecimiento económico está correlacionado
con las mediciones cualitativas y que ante la peor recesión
de las últimas generaciones los mexicanos, y buena parte
del mundo, van a ser más infelices. Los objetivos del go
bierno tendrían que comenzar por tratar de preservar los
soportes para la generación de riqueza, pues sin ellos las
mediciones cualitativas previsiblemente se desplomarán y
de nada servirán las porras ni maromas.

El PIB ofrece

una fotografía
incompleta del
bienestar de un

país, pues que
una economía

crezca no se

traduce en el
avance de éste.
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49)
Bitácora Empresarial
Martín Rodríguez Sánchez
Facebook.com/MartinRSmx Twitter.com/MartinRSmx

Rehabilitación empresarial
Cualquier empresa podría encontrarse con malestares sin si
quiera saberlo. ¿A qué me refiero con esto? A que dadas las
nuevas dinámicas operativas, corporativas y comerciales, mu
chas organizaciones están operando en números rojos, tienen
en uso obsoletos modelos de negocio e, incluso, se encuentran
en riesgo de una quiebra o de entrar a concurso mercantil.

Con la implerrientación de las medidas restrictivas y sanita
rias derivadas de la contingencia por la pandemia de covid19,
las empresas entraron en crisis, muchas de ellas porque opera
ban con un bajo margen de ganancia, otras porque al cerrárse
les sus flujos de dinero eran incapaces de solventar sus gastos
fijos y variables; unas más se encontraron en dificultades para
pagar sus nómjnas, entre otros casos.

No obstante, las medidas implementadas trajeron consigo
la posibilidad de diagnósticos organizacionales, corporativos e
incluso financieros para las empresas, ya que la gran mayoría
no contaba con tratamientos para afrontar este tipo de emer
gencias, además de cargar malestares indetectables a simple
vista, o que, simplemente, se dejaban pasar: "porque así han
funcionado siempre las cosas".

En el Consejo Internacional de Empresarios (Coiné) identifi
camos, a través de un grupo multidisciplinario de especialistas,
diferentes rutas de acción para reconfigurar el core business
de las empresas, buscando constituirnos como un "hospital
empresarial de rehabilitación". Para lograrlo perfeccionamos
la estructuración de un Comité covid19, el cual ha sido el en
cargado de analizar, diagnosticar y ejecutarlas soluciones para
cada organización que se nos ha acercado.

Asimismo, tomando como referencia las características de
la presente crisis, diseñamos instrumentos de aplicación de
nuestras fortalezas, ya sea en el campo del comercio exterior
(exportaciones, importaciones, cadenas de consumo y/o prove
eduría), implementación de gobierno corporativo, due diligen
ce, búsqueda de fusiones, escisiones y alianzas corporativas,
hasta la aplicación de una interlocución políticoempresarial
con diversos organismos gubernamentales y/o privados.
En ese punto es cuando nos hemos encontrado con que

muchas empresas se encuentran con dolencias y malestares;
de tal forma que es momento de que los empresarios con ho
nestidad permitan el análisis y evaluación de sus organizacio
nes, porque en la medida de que se haga un mejor diagnóstico,
habrá mayores posibilidades de éxito a mediano y largo plazo.

En el Coiné hablamos de reconfiguración, pero también de
adaptación, porque los tiempos han cambiado, las condiciones
han cambiado, lo que nos obliga al empresariado a cambiar
también.

La principal sugerencia que desde el Coiné le hacemos a
los1 empresarios, inversionistas e incluso emprendedores, es
buscarla asesoría de expertos, pero también tomar decisio
nes pensando a mediano plazo, y no a resultados inmediatos
que no brinden una base de garantías para el futuro. De igual
mahera, és importante la administración de riesgos y la diver
siflcaciónen la cartera de clientes, para no depender de una
o dos cuentas.

Aunado a lo anterior, y a propósito del recién presentado
plan de regreso a la nueva normalidad, en el organismo que
presido trabajamos en el diseño de alternativas que permitan
la reconfiguración de las líneas de negocio de las empresas,
pero qué, al mismo tiempo, aporten al crecimiento de nuestra
economía.

Para tal efecto, hemos proyectado el servicio integral Higie
ne industrial y Corporativa, un proceso incluyente que permite
generar rentabilidad, mantener operatividad en las organiza
ciones y, más específicamente, identificar proveedores para
combatir el sobreprecio de productos, asesorar acerca de los
lineamientos normativos para el regreso a las labores, imple
mentación de medidas de sanitización, proyectos de financia
miento, entre otros.

La colaboración y suma de fortalezas está latente para que
sea la misma Iniciativa Privada (IP) la que saque a sus empresas
de rehabilitación.

— facebook.com/COINELar
— rwlrter.com/COINE_Lat
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La semana pasada comenté sobre lo que he
visto a nivel de empresas en Estados Unidos
en cuanto a resultados al primer trimestre.
Hoy voy a comentar sobre los números para
el caso de México. Los datos todavía reflejan
que el primer trimestre tuvo una inercia ra
zonable y la afectación de los últimos días no
fue tan grave.
Para el análisis utilicé la in

formación financiera trimestral
que las empresas reportaron a la
BMV y la información de la ban
ca múltiple que publica la CNBV.

Para la narrativa que se pre
senta es importante tener claras
algunas fechas. Algunos cierres
y baja de actividad empezaron
al día 17 de marzo. Un poco más
generalizado empezó cercano a
finales de mes.

Es razonable que los números
que se presentan no reflejan to
davía el impacto a nivel empre
sa. Se aprecia de manera similar
a la semana pasada que hay
ciertos casos en los que la histo
ria es interna y no es el covid19.

El primer grupo de empresas son
las que por su actividad o mo
delo de negocio no van a sufrir
en la coyuntura. El primer caso
es el de América Móvil, que tuvo
un aumento en ingresos totales
de 2% y en utilidad de operación
de casi 10%, el segundo es el de
Walmart, con aumentos en in
gresos del 12% y en utilidad de
operación del 18% y FEMSA, con

variaciones positivas de 5.5% y
de 6 por ciento.

Un segundo grupo de empre
sas es el de mineras en 1# que
los precios de sus productos han
tenido volatilidad. Los casos de Peñoles y de
Grupo México tuvieron una baja en los ingre
sos de 9.3% y de 3.3%, respectivamente, con
impactos en sus utilidades.

El tercer grupo es la emisora Liverpool, que
está en el negocio de las tiendas departamen
tales. La caída en sus ingresos es de 2.7% con
una reducción en su utilidad de operación del
26.8 por ciento. En este caso lo que se aprecia
es el inicio del impacto de la crisis, pero el se

gundo trimestre será clave para
entender la magnitud.

Un cuarto grupo de empresas
es las que tienen alguna variable
con comportamiento no favora
ble, pero una razón específica.
Bimbo tuvo crecimiento en sus
ingresos, pero bajó su utilidad de
operación a la mitad por el rubro
de otros gastos. En Cemex, la va
riación de ingresos no es signi
ficativa y la utilidad bajó 9% por
gastos. Televisa, aunque man
tuvo casi sin cambio el ingreso
paso de utilidad a pérdida, pero
se explica por temas de negocio
como un ajuste a participación
en Univisión.

Un quinto grupo es el de avia
ción con Aeroméxico, en el que
ya se ve el impacto de menores
ingresos de 14 por ciento. En uti
lidades, la empresa ya tenía al
gún problema. Tuvo pérdida de
operación en el primer trimestre
de 2019 que, para 2020, se mul
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tiplicó por 4.
A nivel de sistema bancario

las utilidades bajaron 29% y se
explica por un crecimiento en las
provisiones preventivas de 75%,
anticipándose a lo que puede
venir y de 90% menor utilidad
de intermediación por los mo
vimientos en los mercados.

En síntesis, la narrativa nos
deja claro que tendremos gana
dores y perdedores. Hay algunos
que están actuando preventiva

mente y otros que tenían riesgos como los que
debían en dólares. Pero es un hecho que la
historia a partir de abril va a ser distinta.

Un segundo
grupo de
empresas es

el de mineras

en las que los
precios de sus
productos han
tenido volatilidad,
como los casos

de Peñoles y de
Grupo México
que tuvieron
una baja en
los ingresos de
9.3% y de 3.3%,
respectivamente,
con impactos en
sus utilidades.

Fecha: 16/05/2020

Página: 17

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Económicas

Guillermo Zamarripa

Costo: 20,835

Página 6



Desde mediados de los 50's se ha

blaba de la carrera espacial, hom
bres y mujeres que alcanzarían
la "última frontera", conquis
tando astros y modernizando la

vida social. La publicidad norteamericana,
los cortos cinematográficos y hasta las tiras
cómicas hablaban del futuro, con naves es
paciales que sustituirían a los automóviles,
edificaciones que llegarían hasta las nubes,
robots o androides que realizarían las labo
res domésticas y, por supuesto, una alimen
tación ad hoc, desde pildoras de frutas y ver
duras, pasando por platillos licuados o, los ya
existentes, alimentos instantáneos, como los
deshidratados o los cocinados en hornos de
microondas.
Más de sesenta años después nos encontra

mos en este punto, un punto de no retomo que,
lamentablemente, no nos llevará al espacio, al
menos no será una de sus consecuencias, pero
sí permitirá un giro en cuanto a las formas de
comer, los modos en la mesa y las estrategias
en la preparación de alimentos, desde los he
chos en la comodidad de la casa, pasando por
los elaborados en comedores industriales y las
cocinas de restaurantes.

Las actuales normas de distanciamiento

social, de higiene permanente y protección
de vías respiratorias y oculares, dejarán un
protocolo, sino permanente, si, de sonada
consideración como medida para el sector
salud. Puntualicemos, el lavado de manos
con agua y jabón de forma constante, el uso
de cubrebocas y, en últimas instancias, la ca
reta de acrílico. A esto habrá que sumarle el
lavado y desinfección de todas las materias
primas, desde frescas, enlatadas o empaque

tadas. A inicios del 2000 las
escuelas de gastronomía
ya consideraban, como pa
rarte del uniforme, el uso
de cubrebocas de manera

obligatoria, lamentable
mente dicha práctica se
perdía en algunos espacios
laborales.

Pero ¿cómo será el co
mensal del futuro? A la entrada del estable
cimiento seremos recibidos por lahostess,
quien, a la par del saludo, nos brindará alco
hol en gel o rociará sobre nuestras manos agua
con alcohol; si debemos esperar lugar seremos
invitados a esperar en áreas amplias, proba
blemente hasta delimitadas, dejando espacio
entre clientes; una vez sentados en nuestra
mesa, volveremos a ser sanitizados con más
alcohol en gel o, en su defecto, pasaremos di
rectamente al sanitario, para realizar el lavado
de manos, probablemente deberemos esperar
un turno. En todo momento veremos al per
sonal forrado en cubrebocas, cofias y masca
rillas. Los platillos deberán salir de cocina, ta
pados; probablemente sellados con etiquetas
de seguridad, para garantizar la higiene de los
alimentos. Finalmente, las bebidas deberán
ser abiertas frente al cliente o, al igual que los
platillos, contar con sellos o tapas. El futuro
nos espera, no conquistamos el espacio, pero
el primer cuarto del siglo XXI será recordado
por la sanitización de la vida cotidiana.^—

En todo momento
veremos al

personal forrado en
cubrebocas
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MÉXICO SA

Gobernadores: aserrín aserrán

Caen participaciones a estados

CARLOS FERNANDEZVEGA

EN EL ENTENDIDO de que no
puede repartir lo inexistente, el
secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, notificó a los mandatarios
estatales que si saben contar, pues

que en el presente año no cuenten con 89 mil
millones de pesos en participaciones a estados
y municipios, dada la reducción de los ingresos
federales en el primer trimestre de 2020.

LA JORNADA LO informó así: "La Secretaría
de Hacienda adelantó a los integrantes de la
Conferencia Nacional de Gobernadores (Cona
go) que habrá un recorte de casi 12 por ciento
en el monto que reciben las entidades federati
vas, respecto de lo presupuestado originalmen
te, por concepto de participaciones a estados
y municipios. De esa manera, éstas bajarán de
un total estimado de 759 mil 383 millones de
pesos a 670 mil 383 millones, lo que significa
una caída de 11.7 por ciento. Hacienda garanti
zó la entrega, en tiempo y forma", de los recur
sos que les correspondan.

QUIEN SE ANIMÓ a divulgar la noticia, vía
Twitter, fue el gobernador nayarita, el panista
Antonio Echevarría García: "En videoconfe
rencia con Arturo Herrera, titular de la Secre
taría de Hacienda, y con las y los mandatarios
estatales, se nos informó que habrá un im
portante recorte de 89 mil millones de pesos,
donde lamentablemente nuestro estado se
verá afectado". Así es: el que él preside y todos
los demás.

EL ENCUENTRO VIRTUAL con el secreta
rio de Hacienda fue encabezado por el propio
Herrera y el gobernador panista de Baja
California Sur, Carlos Mendoza Davis, presi
dente de la Conago, uno de los 11 mandatarios
panistas que chantajean con "abandonar el
pacto de coordinación fiscal" si el gobierno
federal no les "reparte equitativamente" re
cursos presupuéstales.

SÓLO PARA DAR una idea del sustento de
la queja de los gobernadores panistas, vale
mencionar que en el caso concreto de Baja
California Sur 88 por ciento de ingresos del
estado provienen de la Federación y apenas 5
por ciento de impuestos locales (el 7 por ciento
restante lo capta por "otros" conceptos; las ci

fras son del Centro de Estudios de las Finanzas
Públicas de la Cámara de Diputados).

ES LA HISTORIA de todas las entidades: los
mandatarios no hacen el menor esfuerzo por
incrementar sus respectivos presupuestos
con captación local; sólo estiran la mano, en el
entendido de que si la Federación no les provee
de más recursos porque no los hay chanta
jean a discreción, porque ampliar la captación
local les implicaría una creciente factura políti
ca (para ellos y sus respectivos partidos).

JUNTO CON MENDOZA Davis participó el
gobernador de Querétaro, Francisco Domín
guez Servién, también panista, en su calidad
de coordinador de la Comisión de Hacienda de
la Conago. En el caso de esta entidad, 83 por
ciento de sus ingresos los aporta la Federación;
sólo nueve centavos de cada peso provienen
del cobro local de impuestos y ocho centavos
de "otros" conceptos.

ESE MANDATARIO PERTENECE al grupo
de 11 gobernadores panistas que, un día sí y el
siguiente también, amenaza con algo: sea por
una mayor derrama de recursos federales, jun
to con el chantaje de abandonar el pacto fiscal,
por el nombramiento de superdelegados o por
lo que se les ocurra.

Y COMO SUS 10 correligionarios, Francisco
Domínguez cotidianamente se queja de que
"no alcanza" el dinero que llega desde el cen
tro, pero se da el lujo (un par de semanas atrás)
de "prestar" el helicóptero del gobierno estatal
(al que, como tomadura de pelo, bautizaron "el
constituyente" y que, oficialmente, debe ser
utilizado como ambulancia aérea) a la Diócesis
de Querétaro para que un sacerdote sobrevola
ra los 18 municipios de la entidad y repartiera
bendiciones a su feligresía desde las alturas y
a costillas del presupuesto de la entidad. En
tonces, para los mochos sí hay dinero, pero no
para lo importante.

Las rebanadas del pastel

POR CIERTO, EN el caso de Nayarit, 95 por
ciento de su ingreso proviene de la Federación
(apenas tres centavos de cada peso del presu
puesto de la entidad se captan localmente y
dos por "otros" conceptos").

cfvmexico_sa@hotmail.comsz
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El regreso a la actividad y los riesgos§ Preocupa
que todavía no haya una vacuna # Confianza
en los estrategas de Salud
ENRIQUE GALVANOCHOA

EL PRESIDENTE LOPEZ Obrador
presentó el plan de reapertura de
actividades económicas, sociales y
culturales frente a la pandemia de
Covid19, el escenario de la "nueva

normalidad".

Hay un debate en curso sobre los sectores de la
economía que deben ser reabiertos y el calen
dario. ¿Cuál es tu opinión?, preguntamos en el
sondeo de esta semana. El 45 por ciento de los
entrevistados se pronunció por lo que digan
las autoridades'. Ver gráfica.

Metodología
El sondeo fue distribuido por redes sociales.
Participaron mil 147 personas; en Twitter, 220;
en El Foro México, 547 y en Facebook, 380.

Twitter

Confío plenamente en nuestras autoridades
de salud. Vivo cerca de una funeraria y apenas
ayer se vio fuerte actividad. No veo la catástro
fe que nos anuncian las/a/ce news.

@ElenaVelasco /CDMX

Volver a la actividad con las debidas precaucio
nes y sana distancia.

(©JuanPauloRamírez /Guadalajara

Me parece peligroso, estamos justo en la etapa
crítica.

@Alf redoArroyoFemández /CDMX

El Covid es un asunto muy serio que requiere
disciplina en el acatamiento de las recomenda
ciones de las autoridades de salud.

@Fello53/CDMX

Facebook

Es importante reactivar la economía en forma
gradual, pero sostenida, empezar a recuperar
el empleo, pero bajo estricto control en las ciu
dades con gran concentración de gente.

José Navarro Flores /CDMX

Ha hecho un buen trabajo la autoridad sanita
ria, así que confío en sus procedimientos.

Orlando Pérez/Ecatepec

Es muy complicado, ya no sé qué pensar, con
fío en nuestras autoridades. Aunque la verdad
nada volverá a ser lo mismo.

Xóchitl Maldonado/CDMX

Seguir con las recomendaciones de las autori
dades, el semáforo de reapertura.

Juan Carlos Pérez Cabello/Nezahualcóyotl

Confío plenamente en las autoridades federa
les pero sabemos que a escala local se están to
mando medidas que más parecen ocurrencias.
Eso me preocupa.

Guadalu pe González /Xalapa

Podemos o no estar de acuerdo en que se nor
malice la actividad ciudadana pero es mejor que
lo decidan quienes tengan esa responsabilidad.

Carlos Guillermo Ortega /Cuautitlán Izcalli

Las autoridades tienen el poder de convoca
toria además de los conocimientos científicos
necesarios como para poder guiar este retorno
a las actividades de forma organizada.

Ángel Márquez /CDMX

El Foro México

Lo que decidan las autoridades de salud, ya
que hasta ahora lo han hecho bien, sobre todo
que nos tienen informados, ¿cuando habíamos
visto que las autoridades se preocuparan por
que supiéramos qué pasaba? Saludos.

Ángeles Hernández Cárdenas/Querétaro

Mi trabajo y el de muchos compañeros y cole
gas depende de la reactivación industrial, con
las precauciones debidas estoy seguro que lo
podemos hacer.

Agripino García /Ramos Arizpe, Coahuila

Si estando en cuarentena hay personas que
no tienen precaución, si autorizan normalizar
actividades, tendrán que habilitar parques,
estadios de fútbol, templos y todo espacio am
plio, para albergar a los enfermos por el virus.
Y sería el menú preferido para los francotira
dores de la pandilla. Que están dispuestísimos
a "salvar" a la patria, como acostumbran.

Raquel Cervantes G. /San Cristóbal de las Casas

Mi sentir es que están apresurando la apertura
de actividades, que están siendo presionados
por Estados Unidos y los empresarios y que de
bido a que muchos ciudadanos aún dudan que
existe la pandemia, se va a presentar un rebrote
que va a ser más complicado atender.

Enrique Pérez Rodríguez/ Nicolás Romero

Me preocupa volver a la actividad sin que haya
todavía una vacuna ni un tratamiento probado
contra la enfemedad.

Luis Gómez/Cuemavaca

Las medidas que pueden ser efectivas no son to
madas con seriedad por muchas personas, eso
disminuye la efectividad. Si se reanudan las acti
vidades considero que no habrá gran diferencia.

Elvia Jai me/CDMX

Es complicado porque muchas personas ne
cesitan trabajar para cubrir sus necesidades
básicas y no pueden seguir en confinamiento,
hay riesgos por imprudencias y descuidos de
personas, pero confío en las autoridades de Sa
lud, en particular en el doctor Jorge Alcocer.

Rosario Rivera /CDMX

Me parece que está demostrada la eficacia de
LópezGatell y todo el equipo que trabaja el
tema. Incluyendo expertos en la aplicación ma
temática. Para mí sus indicaciones son las que
debemos seguir. Felicidades. Ya falta menos.

José Luis Martínez/Tultitlán

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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